

Historia comparada de las Américas

Sus procesos independentistas

PATRICIA GALEANA
(coordinadora)



Índice

Presentación	11
<i>Melquiades Morales Flores</i>	
Presentación	13
<i>Santiago Borrero Mutis</i>	
Presentación	17
<i>Adalberto Santana Hernández</i>	
Historia comparada de los procesos independentistas de las Américas	19
<i>Patricia Galeana</i>	
Declaración	31
<i>Participantes del seminario internacional</i>	

LAS PRIMERAS INDEPENDENCIAS

El proceso independentista de los Estados Unidos de América	37
<i>Robert S. Barker</i>	
Independencia y Constitución	53
<i>Ignacio Díaz de la Serna</i>	

En busca de la felicidad: el buen gobierno y el patriotismo en las fronteras españolas de Norteamérica <i>Sylvia L. Hilton</i>	69
El proceso de Independencia haitiano: 1789-1804 <i>Johanna von Grafenstein</i>	91

LAS INDEPENDENCIAS HISPANOAMERICANAS

SUDAMÉRICA

La Independencia de Bolivia <i>Rubén Ruiz Guerra</i>	123
El proceso de Independencia en la Audiencia de Quito, 1809-1822 <i>Jorge Núñez Sánchez</i>	137
De 1810 a 2010: variables conceptuales paradigmáticas en la historia de Venezuela <i>Graciela Soriano de García-Pelayo</i>	171
Proceso de Independencia de Argentina en el marco del Virreinato del Río de la Plata <i>Horacio Crespo</i>	215
El proceso independentista chileno <i>Salvador Méndez Reyes</i>	223
El proceso independentista de Paraguay. De la constitución de la libertad de la patria a la pendiente libertad constitucional de las personas <i>Jorge Silvero Salgueiro</i>	237
Primeros virreinos, últimas repúblicas. Contrapunto de las independencias del Perú y México, 1810-1824 <i>Ascensión Martínez Rianza</i>	259

LA FRONTERA DE IBEROAMÉRICA

- Fray Melchor Talamantes y Baeza, mercedario limeño, protomártir de la Independencia de México 295
Teodoro Hampe Martínez
- El proceso independentista de México, 1808-1821. De Reino de Nueva España a Imperio Mexicano 327
José Herrera Peña
- Imagen de España en México, antes y después de la Independencia 365
Raúl Figueroa Esquer
- Las mujeres insurgentes: Leona Vicario, Juana Azurduy, Manuela Sáenz 375
Raquel Huerta Nava
- El Plan de Iguala y la Independencia de San Salvador 399
Mario Vázquez Olvera

CENTROAMÉRICA

- La Independencia de la Capitanía General de Guatemala. El dilema del nuevo régimen: Monarquía Constitucional o República 441
Jorge Mario García Laguardia
- Santo Domingo en el contexto de las independencias latinoamericanas (1808-1822) 469
Frank Moya Pons
- La Gran Colombia, México y la Independencia de las Antillas Hispanas (1820-1827). Hispanoamericanismo e injerencia extranjera 497
Hernán Venegas Delgado

Nación y proyecto político en el liberalismo hispanoamericano: los destellos cubanos (1790-1840)	527
<i>Armando Chaguaceda Noriega y Johanna Cilano Peláez</i>	

DE LA INDEPENDENCIA A SU RECONOCIMIENTO

Génesis de la idea de soberanía popular durante el inicio del proceso de Independencia en América Latina	559
<i>Alberto Saladino García</i>	
El duro camino del reconocimiento a la Independencia	583
<i>Salvador E. Morales Pérez</i>	
El 19 de abril de 1810 y el proceso independentista en Venezuela	599
<i>Reinaldo Rojas</i>	
La migración internacional de los capitales: la inflexión de la Independencia. La experiencia de los países andinos	623
<i>Heraclio Bomilla</i>	

LAS TRANSICIONES PACÍFICAS Y LA INDEPENDENCIA HOY

La Independencia de Brasil	651
<i>André Figueiredo Rodrigues</i>	
Evolución, no revolución: la vía canadiense a la Independencia	685
<i>Julián Castro Rea</i>	
Nebolous Milestones: Canada's Independence Process	705
<i>Jordan Birenbaum</i>	

Conceptualismo <i>vis-à-vis</i> funcionalismo: autonomía, soberanía e independencia hoy (en la era de la globalización) <i>Imer B. Flores</i>	745
Mundialización: Estado nacional y crisis de la soberanía <i>Luis T. Díaz Müller</i>	765



Presentación

Melquiades Morales Flores

La vida de los hombres y de las culturas es un claroscuro matizado por contrastes. Ello es cierto no sólo en el sentido trivial de que están en continuo cambio y desarrollo, sino también en el nivel más profundo de su historia. Tanto en escala individual como colectiva únicamente nuestra especie puede llamarse *esencialmente histórica*. No cabe duda que la palabra también se aplica correctamente a ciertos procesos animales o geológicos, y así se habla de la historia natural de las abejas o de los continentes. Sin embargo, esta es una acepción radicalmente distinta de la que ahora quiero destacar. A fin de cuentas, la *biografía* de una hormiga es prácticamente idéntica a la de cualquier otra, y los vastos procesos evolutivos, que se computan en millones de años, registran transformaciones de orden determinado, predecibles por la ciencia.

Más humilde, más ambicioso, el trabajo del historiador tiene que enfrentar el curso de acontecimientos en los que intervienen decisiones, propósitos e intenciones que se cruzan y entrecruzan en una colosal urdimbre. Hegel –y más tarde Benedetto Croce– lo dicen con claridad: la materia de la que está hecha la historia es la libertad. En consecuencia, no es predecible ni está sujeta a leyes fijas. ¿Cómo estudiarla? La mera acumulación y ordenamiento de datos –fechas, nombres, lugares– no explica, ni de lejos, la complejidad de los actos humanos. Si se quiere comprender el *sentido* que subyace a ellos es indispensable

interpretarlos, contrastarlos con otros de parecida índole, enfocarlos *desde dentro*, por así decirlo, para que nos revelen la intencionalidad que los ilumina y les da significación.

Precisamente en ello consiste la acertada iniciativa de la doctora Patricia Galeana, secretaria técnica de la Comisión Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana del Senado de la República y presidenta del Comité de Historia Cultural del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH). La *Historia comparada de las Américas*, obra coordinada por ella, es un amplio recuento que investiga con lupa paralelismos y divergencias de nuestra identidad continental. El segundo tomo de este dilatado proyecto, que hoy presento a los lectores, aborda los *procesos independentistas* de Canadá hasta La Patagonia, y nos ofrece un extenso y pormenorizado fresco de los movimientos sociales y políticos donde se fraguaron las naciones autónomas que hoy pueblan el territorio antes colonizado.

Para la realización de este libro la doctora Galeana reunió a reconocidos especialistas de particular talento y materializó la coedición con el concurso de instituciones de primera talla, como lo son el IPGH de la Organización de Estados Americanos (OEA), el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y la prestigiada firma Siglo XXI Editores.

En nombre del Senado de la República quiero expresar a todos los colaboradores de la obra mi reconocimiento y parabienes por un trabajo profesional e incuestionablemente útil, que hará trascender hacia un futuro incalculable las celebraciones de este año.

SENADOR MELQUIADES MORALES FLORES
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL ENCARGADA DE LOS
FESTEJOS DEL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA Y DEL CENTENARIO
DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA



Presentación

Santiago Borrero Mutis

El libro que se presenta a la comunidad panamericana, a los especialistas y al público en general, *Historia comparada de las Américas. Sus procesos independentistas*, es producto del esfuerzo de Patricia Galeana, tanto coordinadora de su edición como organizadora del seminario internacional del mismo nombre, realizado los días 5 al 7 de agosto del 2009 en la ciudad de México con el auspicio del Senado de la República de México y el apoyo del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH).

Además de la Secretaría Técnica de la Comisión Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana, Patricia Galeana también tiene a su cargo el Comité de Historia Cultural de la Comisión de Historia del IPGH. De ahí que, en lo que atañe al Instituto, este libro constituye un importante aporte del referido Comité y da valor agregado al conjunto, ya de por sí importante, de la producción editorial realizada conjuntamente entre la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), sus distintos centros y facultades, y el IPGH.

En la Secretaría General valoramos de manera especial el sello que le está imprimiendo Patricia Galeana a sus trabajos con el IPGH. Luego del primer tomo denominado simplemente *Historia comparada de las Américas*, en donde se contrastan procesos culturales y políticos

que han forjado diferencias e identidades nacionales y en donde los especialistas reflexionaron sobre la pluralidad cultural que nos une y que nos diferencia, se presenta este segundo tomo: *Historia comparada de las Américas. Sus procesos independentistas*, y más aún, se prepara un tercero que como producto de un nuevo seminario internacional a realizarse en 2011 se proyecta titular *Historia comparada de las mujeres en las Américas*. Con ello se estaría organizando una oportunidad valiosa para reunir y para destacar el trabajo de las historiadoras y de las especialistas en una temática que se debe abordar con sentido del conocimiento profundo y desde distintos prismas.

El tema escogido para este segundo ejercicio, la profundización en los procesos independentistas, ha sido un acierto y constituye un aporte para comprender lo que celebran las distintas naciones con ocasión del bicentenario, así como el sentido de tales conmemoraciones. Avanzadas las efemérides, son múltiples los análisis realizados y el volumen de lo escrito crece, tanto para realizar un inventario de lo obtenido como para proyectar el futuro que espera a las naciones americanas.

El IPGH de hoy es una institución plenamente dispuesta a repensar América en el siglo XXI; para ello tiende a abarcar la escala continental y refleja una visión de su quehacer amplia y pertinente, creativa y original a partir de lo multidisciplinario, lo interdisciplinario y lo transdisciplinario. En este contexto, se encuentra actualmente en el proceso de ejecución colectiva de la denominada “Agenda Panamericana para el Avance del IPGH 2010-2020”, la carta de navegación que nos permitirá acometer estos retos, promoviendo el conocimiento profundo, trascendiendo las fronteras y las diferencias entre los Estados miembros del Instituto.

Desde luego, con el fin de corresponder a tal responsabilidad, el IPGH debe sumar las inquietudes intelectuales y brindar facilidades para la interacción, el análisis y el desarrollo de las disciplinas afines

al Instituto, mediante la realización de eventos como estos seminarios internacionales de historia comparada.

La organización de actividades académicas de alto nivel y carácter internacional requiere de un empeño y dedicación especiales para su exitosa ejecución. En este sentido cabe resaltar el entusiasmo y compromiso para la materialización del seminario y de la producción editorial resultante aportado por la doctora Galeana, así como el esfuerzo de las instituciones vinculadas con su realización, en particular el Senado de la República de México y la Comisión Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana –presidida por el senador Melquiades Morales Flores– y, de manera destacada, del conjunto de notables conferencistas provenientes de las distintas subregiones del continente americano, así como de las entidades que participan, junto con el IPGH, en esta coedición: Senado de la República, el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) de la UNAM y Siglo XXI Editores.

SANTIAGO BARRERO MUTIS

SECRETARIO GENERAL

INSTITUTO PANAMERICANO DE GEOGRAFÍA E HISTORIA